



Ficha Yacimiento de Ametzagaina

Yacimiento de Ametzagaina

Loiola Auzoa

Donostia / San Sebastián (Gipuzkoa)

Nº ficha: 83

Tipologías: [Residencial o de Habitación. Asentamiento al aire libre](#)

Período general: [Prehistoria](#)

Fecha inventario: [01/01/2006](#)

Fecha revisión: [01/01/2006](#)

Otro bien de interés

Descripción:

Es un pequeño macizo de areniscas que domina una amplia vega del Urumea y cuya aptitud estratégica queda patente con la ubicación del citado fuerte. Los materiales aparecen en un sendero que lleva desde el fuerte al aparcamiento del centro comercial Garbera. En la vertiente oriental del monte Ametzagaina. Abarca una superficie de unas 2,5 Ha. La zona está muy degradada, los suelos son poco potentes y de poca retención.

Bibliografía:

Inédito. Conocemos su existencia a través de la comunicación de J.Tapia. Durante el año 2004 se recibieron en la Sociedad de Ciencias Aranzadi varias comunicaciones sobre la aparición de sílex en la zona de Ametzagaña. Estos avisos fueron atendidos por L. del Barrio, quien no consiguió conocer el lugar del hallazgo. Las dudas existentes sobre su origen, debido a los numerosos vertidos realizados en la zona llevó a considerarlos descontextualizados. En la última campaña de prospecciones del hábitat de Donostialdea (2005), se prospectó la superficie de Ametzagaña, especialmente el entorno del Fuerte, sin que se localizara más que un fragmento de sílex, constatando la enorme afección que ha sufrido el monte tanto por la construcción militar como por los abundantes procesos de pérdida de suelo, trazado de pistas y vertidos de escombros. De nuevo, a principios de 2006, un informante se puso en contacto con M.Ceberio, y le hizo entrega de 30 restos líticos procedentes de varias recogidas en el lugar. Tras concertar una visita al sitio pudimos comprobar que los materiales proceden de este lugar y no tienen un origen exterior. El conjunto de materiales entregado por este 2º informante procede de varias recogidas realizadas en los últimos años en el sendero que conduce desde el Centro Comercial Garbera al Fuerte de Ametzagaña, en el Monte Ametzagaña, entre los barrios Loiola, Intxaurrondo y Egia, de Donostia-San Sebastián. Los materiales aparecen en un tramo de sendero rodeado de huertas que conduce desde el Fuerte hasta el aparcamiento del Centro Comercial Garbera, en la vertiente oriental del monte Ametzagaña, abarcando una superficie de unas 2,5 hectáreas. El conjunto de materiales se compone de lascas, útiles y restos de talla en sílex de diversos tipos aparecidos en superficie, pendientes aún de estudio pero de indudable adscripción a épocas prehistóricas. Su localización es difícil debido al gran número de fragmentos de baldosa, ladrillo y materiales de construcción vertidos para asentar el sendero, lo que en un principio condujo a desestimar los materiales considerándolos descontextualizados, y nos impidió después detectar la existencia del yacimiento durante nuestras prospecciones. Los materiales afloran a medida que la erosión lava los suelos arenosos de la pendiente, depositándose en tramos inferiores de la ladera, en los márgenes del sendero, o en el interior de surcos de arroyada. Esta dinámica erosiva

es el principal motivo del vertido de escombros para asentar el terreno, que sin embargo acentúa la pérdida de suelo con la profundización de las rodadas. La zona de aparición actualmente está muy degradada y sin duda se vio afectada por la construcción del fuerte militar; los suelos son poco potentes y el afloramiento de roca descompuesta, unido a la pérdida de vegetación, impide su retención. Sin embargo, existen razones para considerar los materiales autóctonos:

- El tipo de vertidos realizados se compone de escombros de construcción y no de tierras que pudieran contener evidencias arqueológicas, por lo que los materiales no son transportados.
- Durante la visita al lugar localizamos dos fragmentos de sílex entre las raíces de un roble fuera del sendero, lo que garantiza un origen distinto a los vertidos y confiere cierta antigüedad a las tierras en que aparecen.
- Se localizaron varios proyectiles de plomo antiguos próximos en la misma pista, por lo que suponemos que los suelos no han sufrido fuertes alteraciones con posterioridad a la construcción del fuerte, salvo el vertido de escombros. La dinámica general es erosiva y los únicos eventos acumulativos o de remoción parecen ser los vertidos, fácilmente distinguibles.
- El volumen de materiales es importante ya que la aparición de los mismos es insistente, aunque puede no tratarse de conjuntos nutridos sino de materiales dispersos relativamente abundantes (Información facilitada por J. Tapia en "Nota informativa sobre el hallazgo de materiales arqueológicos en el monte Ametzagaña (Loiola, Donostia-San Sebastián)", firmada el 10 de septiembre de 2006, en Donostia-San Sebastián. Remitida a este Centro de Patrimonio Cultural).

Documentación Arqueológica:

Los materiales constituyen en número unos 30 líticos, lascas, útiles y restos de talla, todos en sílex, todavía pendientes de estudio, pero de indudable adscripción a época prehistórica a decir de J. Tapia que se ha hecho cargo de su catalogación y estudio.